

Redacción y  
Administración  
Angel, 8

# JUSTICIA SOCIAL

Aparece  
los sábados  
Precio: 15 cts.

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

Alejandro Jaume

## DESDE EL PARLAMENTO

La Federación de Izquierdas

El proyecto bosquejado por el señor Azaña en su discurso de Santander sobre la constitución de un bloque parlamentario de izquierdas republicanas ha interesado vivamente a la opinión. Raro es el día que la Prensa no dedique un comentario a esa feliz iniciativa que es también tema obligado de discusión en las tertulias de los pasillos del Congreso. Lo curioso del caso es que el pensamiento del jefe del Gobierno no ha sido, desde un principio, bien interpretado ni en su alcance ni en su finalidad. Se creyó, equivocadamente, que el señor Azaña propugnaba la federación de todos los grupos parlamentarios que sintieran devoción por una política avanzada y ante el temor de ser tildados de reaccionarios o por lo menos de retardatarios todos los partidos republicanos que tienen representación en el Parlamento concurren, presurosos, a un verdadero *handicap* de izquierdismo.

Prurito pueril ese del izquierdismo que tanto obsesiona a los que alardean de ese matiz sin sentirlo sinceramente. Son los hechos y no las palabras los que dan significación a los partidos políticos. Durante la actuación de las Cortes Constituyentes ha quedado bien de manifiesto la ideología, la táctica y la coloración de cada uno de los partidos políticos. Ante las Cortes se han ido presentando multitud de proyectos, convertidos hoy en leyes, que han obligado a todos los grupos parlamentarios a fijar de manera clara y sin equívocos sus respectivos criterios y orientaciones. La extrema izquierda del Parlamento ha quedado constituida por los socialistas. La extrema derecha por los agrarios. No hemos de mencionar, claro está, a individualidades sueltas de uno y otro sector porque esas unidades no imprimen fisonomía al Parlamento. Planteada es la cuestión quienes hayan coincidido corrientemente en las votaciones con los socialistas se habrán significado como izquierdistas. Quienes con los agrarios como derechistas. En el primer caso están los grupos de acción republicana, radicales-socialistas, gallegos y la izquierda catalana. En el segundo caso los radicales, conservadores de Maura, el grupo al servicio de la República y los nacionalistas vascos.

Pero el señor Azaña no tendía en su discurso, hemos dicho, a que todos los partidos se definieran y a formar con los que se consideran en sí propios como izquierdas en bloque parlamentario de esa tendencia frente a otro bloque de tendencia opuesta. La idea del señor Azaña era formar con los grupos republicanos de izquierda, representados en el actual Gobierno una federación parlamentaria que aglutinada por un programa común y bajo una misma dirección constituye una sola fuerza parlamentaria, conservado cada uno de los grupos federados, fuera del Parlamento todas sus características y su entera libertad de acción.

La causa determinante de la iniciativa del señor Azaña fácilmente se adivina. El Partido Socialista en plazo que no puede ser ya muy lejano retirará sus Ministros del Gobierno. Ante esta eventualidad ha creído prudente el Presidente del Consejo poder contar con un instrumento de Gobierno netamente republicano que permita continuar la labor desarrollada por la conjunción republicana socialista de conformidad con las exigencias del país. Virtualmente la federación de izquierdas esta ya formada faltan únicamente detalles de redacción del programa común que bien pronto será del dominio público.

Ese acontecimiento político ha de producir necesariamente consecuencias de una gran trascendencia. Es lógico suponer que tan pronto como queden aprobados los presupuestos y las leyes que según la Constitución ha de ser votadas, precisamente, por estas mismas Cortes—Tribunal de Garantías y Congregaciones religiosas—los socialistas abandonarán el Poder. Cuando llegue ese caso, siguiendo siempre los dictados de la lógica, se formará un gobierno integrado por representantes de los grupos federados y presidido también por el Sr. Azaña con el fin de aprobar—y para ello contará con los votos de los socialistas—aquellas leyes complementarias, como la electoral, municipal, etcétera necesarias para dejar normalizada la vida constitucional. Al llegar ese momento el Jefe del Gobierno declarará que a juicio suyo las Cortes Constituyentes han terminado su labor. Ese juicio será compartido, seguramente por todos los sectores de la Cámara.

¿Qué ocurrirá entonces? ¿A quién entregará S. E. el decreto de disolución y quién convocará por lo tanto, las nuevas elecciones? La Constitución no pone traba alguna a la libertad, bajo ese aspecto, del Presidente de la República. Pero ocupando la Jefatura del Estado hombre tan conocedor de las prácticas constitucionales de todos los países como es el señor Alcalá Zamora hay que descartar la posibilidad de crisis orientales tan frecuentes en la monarquía y no es aventurado suponer que la opinión del Parlamento que habrá de ser disuelto decidirá la solución de la crisis. Y ésta no podrá ser otra que entregar el decreto de disolución al señor Azaña como Jefe del grupo parlamentario más numeroso.

Otro hecho también de importancia extraordinaria se derivará de la constitución de la federación de izquierdas: la repercusión de ese hecho sobre el partido radical, sostenido hasta ahora, por la ilusión de su próximo advenimiento al poder. Ante la perspectiva de una nueva legislación en la oposición tendrá, el partido radical, entereza bastante para soportar la vida del desierto y podrá

La derrota lerrouxista

## PRINCIPIO DEL FIN

El partido Radical que tiene en alto honor estar dirigido por don Alejandro Lerroux, ha sufrido un gran descalabro con motivo de las elecciones de Cataluña. La impresión de la derrota no solo la comparten los lerrouxistas que no podían esperar tamaño descalabro después de los titánicos esfuerzos realizados para sacar a flote su candidatura, si que también aquellos ilusos que por desconocimiento de las circunstancias en que se desenvuelve la política en Cataluña, suponían que el partido Radical era aún una fuerza respetable y temida. Gran chasco se han llevado unos y otros.

En el nuevo Parlamento catalán los lerrouxistas no contarán nada por haber sido derrotados en toda la línea.

El fracaso del partido Radical ha puesto al descubierto su escasa fuerza en Cataluña, que no puede reanimarla la palabra cálida y florida del señor Lerroux ni menos sus teorías de gobierno. La política de tira y afloja del caudillo radical para estar bien con todos, no se aviene al espíritu catalán que no entiende de modalidades.

Poco a poco va desmoronándose el partido Radical y todo hace suponer que no ha de tardarse mucho en que no sea sombra de lo que fue. Los grandes desaciertos del señor Lerroux han contribuido principalmente a dicho desmoronamiento.

La *débañe* de Barcelona después de los descalabros sufridos anteriormente, acelerar la descomposición del partido republicano histórico, por lo que sus componentes se verán obligados por ley de necesidad a moderar su apetito de mando, no pensando en hacerse pronto cargo del Gobierno, a pesar de las seguridades que continuamente les dá el señor Lerroux cuando les dice que la cosa está al caer. El «yo gobernaré» parece ya una baladronada y no prueba de seguridad.

La noticia de la derrota produjo consternación en esta ciudad que es uno de los escasos baluartes que aún quedan al señor Lerroux gracias a la influencia de don Juan Manent. Los radicales de esta población podían esperar todo del resultado de las elecciones de Cataluña, menos la tremenda derrota de su partido en Barcelona, la ciudad de los jóvenes bárbaros y de los tiempos resonantes del señor Lerroux en tiempos que no podía pensar en gobernar.

No sabemos como esta vez los radicales menorquines podrán justificar las causas de la derrota, a no ser que lo ocurrido en Cataluña no sea en manera alguna derrota y que todo se reduzca a un nuevo sacrificio del señor Lerroux para bien de la República.

MEGO

evitar su desmoronamiento ya iniciado en casi todas las provincias de España? Admitiendo ese supuesto, ¿estará el señor Lerroux en condiciones físicas para asumir la carga abrumadora del Poder?

Nosotros dudamos de una y otra cosa. El tiempo dirá si nuestro pesimismo ha sido infundado.

## PARA MI RESPETADO RECLUTA

El Señor Recluta me invita a que conteste o rebata sus palabras; agradezco el aviso y lo tendré en cuenta. Cuando contesté a su primer artículo debido a la identidad de conceptos que formulaba con los que expresó el Director de «La Voz de Menorca», creí podía aceptar la respuesta que hice entonces. No lo cree así el Sr. RECLUTA; me pide que me refiera a sus palabras y las rebata, cosa que cree por otra parte, no me será difícil dada mi cultura, mis dotes polémicas y mi infalibilidad. ¡Cuán amable es V. mi distinguido RECLUTA!

Voy, pues, a contestar a sus palabras. DICE UN RECLUTA:

Definirse es actuar de manera clara, consecuente y sin vacilaciones hacia UN DETERMINADO FIN. Agradezco al señor RECLUTA estas manifestaciones ya que me dan la razón. Veámoslo. Si definirse es actuar hacia un determinado fin; si el fin está determinado; si este fin es claro y concreto por esta determinación, debe de ser algo que existe, algo estudiado y claramente demostrado a las Juventudes, algo que debe de formar el conjunto de ideales aceptados por ellas y formulados bajo un programa, bajo un guía, bajo algo que pueda consultarse y estudiarse para poder actuar según él de una manera clara, consecuente y sin vacilaciones; dígame, mi distinguido RECLUTA ¿Dónde se define este determinado fin que usted dice ha aceptado la Juventud republicana?

El mismo señor RECLUTA de una manera vaga me contesta diciendo: «Los objetivos a que tiende el Partido republicano y las Juventudes son: primero, PROGRESO, (y yo pregunto Progreso ¿de quién?), después Laicización en todos los órdenes. (Este punto ya puede borrarlo la Juventud porque la Constitución Española lo resuelve de una manera clara y rotunda), y después sigue Justicia para los obreros hoy tan desventajosamente colocados, finalizando esta definición diciendo que estos conceptos bastan para definirlos sin necesidad de etiquetas.

De modo que el programa monstruo que me presenta es PROGRESO Y JUSTICIA. Sobre el PROGRESO Y JUSTICIA para el obrero invito al señor RECLUTA a que me diga cual es el partido único que desde su fundación ha trabajado única y exclusivamente para el obrero. El que el obrero sea respetado y escuchado como se merece no proviene ni de ningún partido republicano ni de ninguna Juventud republicana aislada. Estas ventajas aisladas y esta representación la ha logrado, según admiten todos los historiadores, y supongo que también lo admitirá UN RECLUTA, por haberse agrupado el obrero bajo una Interna-

cional Socialista, hoy la fuerza más potente y más arrolladora que existe. Querer luchar solos, sin aliarse a ella, es ir contra el PROGRESO Y LA JUSTICIA del obrero. Carlos Marx, dió el grito «PROLETARIOS DEL MUNDO UNIOS», querer existir y no buscar esta unión es dar fuerza a la clase capitalista. Buscar Progreso y Justicia para el obrero sin hacer causa común dividiéndoles con el engaño es servir la reacción, es ser retrógrados, es ir contra los intereses más santos del obrero, es servir de comparsa a unos cuantos que quieren esta división para que el obrero no adquiera la plena conciencia de su fuerza, de su poder y del papel que desempeña en la lucha de clases.

Si las juventudes y el partido republicano quieren Progreso y Justicia para el obrero, pero no los unen a sus compañeros de lucha, los engañan de una manera íncua y lastimosa, les hacen perder un tiempo precioso, los deslumbran con unas bellas palabras como PROGRESO Y JUSTICIA, para que no formen un solo bloque contra la burguesía, desnaturalizando y vendiendo de una manera cobarde la verdadera significación del militante obrero.

Efectivamente, yo no he hecho más que criticar una actuación que la considero peligrosa para el obrero, porque, como socialista, solo admito una lucha, la del pobre contra el rico, la del oprimido contra el opresor, la del socialismo contra el régimen absurdo del capitalismo. Yo no pido que se tenga más fe en mí que en otro, yo solo pido que se hable claro al obrero, que no se le mienta, que se le guíe por la vereda de la verdad y que se le demuestre su verdadero significado de clase para que así pueda llegar a la única verdad indestructible. Mientras el obrero crea que militando en partidos capitalistas obra bien seguirá siendo un paria, un ser inferior, algo sin fuerza. La Internacional Socialista es la única que define clara y categóricamente la verdadera significación del obrero en el mundo entero.

Prometer PROGRESO Y JUSTICIA fuera del ambiente de lucha de clases es una manera muy capitalista de hacer perder el tiempo a unos obreros que deben por su clase y por su rango, amparar únicamente al Partido Obrero Internacional Socialista. ¿Por qué? Porque de una manera irrefutable es el punto de partida de todos, fuese bien, mi distinguido RECLUTA, de todos los progresos y de todas las justicias hasta ahora conseguidas para el obrero. Y el Partido Socialista Obrero Español es una hermosa, digna y elocuente continuación de todas estas verdades que en leyes y en realidades hallamos.

Dígame, amigo RECLUTA. ¿Hay algún partido republicano o alguna Juventud republicana que pueda presentar ante los ojos del obrero más progreso y más justicia que la realidad socialista?

Yo creo que no, ¿por qué, entonces, no militar en ella?

Esto espero que me lo dirá mi querido RECLUTA al cual saluda

UNO DE TANTOS,  
Ciudadela.



# Cartas a una compañera

Apenas se habla de elecciones se echan a temblar muchos revolucionarios de doble solamente pensando en los males que pueden derivarse de nuestros derechos electorales. No parece sino que por ello va a desquiciarse el mundo, o que con nuestra concurrencia a las urnas vamos a implantar otra vez el Tribunal del Santo Oficio. En el fondo, como comprenderás, todo ello no es más que una postura gallarda para engañar a la gartería. Porque yo sé de algunos de esos liberales de cartón que trascienden a cien leguas a sacristía, cuando no han figurado con el correspondiente cirio en cualquier desfile religioso.

Claro es que, según ellos, esto de la política debe ser algo así como una esencia oculta cuya enseñanza sólo le está reservada a los iniciados; aunque después empiezas a escudriñar un poco en la antedicha ciencia, y comprendes que nada debe tener de difícil cuando tantos «agrarios» y «fríos» mangonean en ella, barriendo para dentro siempre la casa como vulgarmente se dice.

Esa adversión al sufragio femenino es nctamente reaccionaria; aunque la sostengan los sedicentes liberales. Negar el voto a la mujer so pretexto de que no está preparada aun para intervenir en política, es emplear idéntico argumento al que emplean los cavernícolas cuando quieren negarle el sufragio a los analfabetos, no con objeto de garantizar la firmeza electoral sino de disminuir la representación del pueblo. Tan preparada como el analfabeto, cuando menos, está, pues, la mujer para intervenir en el sufragio. Como el analfabeto sostiene la mujer, con su trabajo la vida de la nación; como el analfabeto, con mayor dolor aún, contribuye la mujer con lo que es carne de su carne para engrosar esos estúpidos ejércitos que organiza la burguesía de una nación para que luchen las clases más o menos populares mientras los pudientes se emboscan en casa lo más heroicamente posible.

Claro es que estos «galantes feministas» que antes nos negaban el voto no pueden soportar que ahora nos tengan que tener en cuenta. Creen que volveremos a la época del patriarcado; o al menos aparentan creerlo. Porque lo que verdaderamente les desazona es que desde ahora en adelante la mujer que trabaja conseguirá, con el sufragio bien empleado, un nivel de vida superior al actual sin necesidad de mendigarlo porque quien trabaja no debe pedir limosna; y sin tenerse que doblegar a los «caprichos»... de tanto simio «revolucionario».

Bastará para ello, eso sí, que sepamos emplear la nueva arma que la Constitución pone en nuestras manos. Porque bueno es que lo sepas querida amiga; ahora todos los representantes del catolicismo, que al cabo de veinte siglos no ha resuelto ningún problema humano, se nos acercarán prometiendo caridad y armonía entre los mortales.

Ahora que lo prudente será arrojarse a los que en vez de caridad piden justicia; y a los que no creen tan posible la armonía porque saben que la vida es una lucha mientras se empleen demasiado las palabras «tuyo y mío». A los representantes directos o indirectos de la religión se les podrá votar cuando tengamos que enviar delegados al cielo.

Herminia AYESTERÁN.

Por la mañana del Domingo se celebró un luch en el Salón Triánón, cuyo acto fué un exitazo, cambiándose discursos alusivos al acto que se celebraba.

Agradecemos la invitación que se nos dirigió, y deseamos a la veterana entidad pueda celebrar venideros actos como los realizados, con más éxito, si cabe, que los que nos ocupan.

## LA LIMPIEZA PUBLICA

Verdaderamente, el asunto de la limpieza pública está abandonadísimo en nuestra ciudad. Hace tiempo que lo dijimos, y hoy por imperativos de un deber, lo hemos de repetir.

El diario cavernícola, hace pocos días, se quejó de lo mismo. Nos duele, (aunque no sea más que por una vez), coincidir con el beatífico diario derechista, pero ante la verdad, no podríamos ocultar nada y menos un asunto como este que afecta al decoro y limpieza de la ciudad, tan necesaria para todos.

Veremos si alguien hace algo, para remediar este estado de cosas tan deplorable.

## LOS PRESUPUESTOS

Están a efectos de reclamación los nuevos presupuestos que ha confeccionado nuestro Ayuntamiento. Hacemos hincapié en ello, porque se nos asegura que hay verdaderas enormidades en los mismos, pues hay varios servicios para los que se consignan cantidades irrisorias, y otros en cambio, casi innecesarios, están exageradamente recargados. Entre los primeros figura (según nos dicen) el concepto de Cultura tan necesario y por el que nuestro Ayuntamiento, se preocupa tan poco, particularmente en lo que respecta a Escuelas.

Sería de gran conveniencia que todo el pueblo y particularmente nuestros afiliados se interesaran por ello, examinando los presupuestos y formulando las debidas reclamaciones, en el caso (que no extrañaríamos) que fueran necesarias.

## Trabajadores: ingresad en la

## Federación Obrera de Menorca

# NOTAS BREVES

### UN RUEGO

El distinguido comediógrafo don Antonio Asenjo, director de la Hemeroteca Municipal de Madrid en atenta carta solicita de esta redacción la remisión de nuestro humilde semanario para la importante colección que encierra dicha dependencia municipal.

Siendo el fin que se persigue el fomentar el amor a la lectura periodística nos honra mucho la petición y hemos acordado considerar a la Hemeroteca de Madrid como suscriptor gratuito de JUSTICIA SOCIAL.

### REGRESO

Después de pasar una corta temporada al lado de los suyos se halla de regreso en esta ciudad el estimado camarada y asiduo colaborador de este semanario Modesto Llano. También se encuentra de regreso nuestro querido amigo el camarada Bartolomé J. Blanco. Sean bien venidos.

### ENFERMO

Lo está nuestro apreciado amigo don

Guillermo Coda Pons, el cual ha sido recientemente operado por el doctor don Jaime Munar, de Barcelona. La enfermedad que sufre nuestro estimado amigo es consecuencia de una fisura en los intestinos. La operación se llevó a feliz termino, a pesar de haber sido bastante delicada, por la pericia y conocimientos del señor Munar.

Con tal motivo se ha puesto de manifiesto las muchas amistades con que el amigo Coda cuenta en Mallorca y Menorca, pues continuamente se han interesado por el curso de la enfermedad.

A dichas manifestaciones de simpatía unimos la nuestra deseando al amigo Coda el pronto restablecimiento de sus dolencias.

### QUEJAS

Los acogidos a los establecimientos municipales de Beneficencia se quejan de que la comida que se les da esta en pésimas condiciones de asimilación. Otro día insistiremos sobre el particular.

## Comisión Inspectora de la Oficina Local de colocación obrera

En sesión celebrada el día 22 de los corrientes por la Delegación Local del Consejo del Trabajo de Mahón, fué designada de su seno, de conformidad con lo dispuesto en la Ley de Colocación Obrera la Comisión Inspectora que ha de actuar interinamente, hasta tanto puedan celebrarse las elecciones para su constitución definitiva, según señalan el artículo 7.º de la citada Ley y el 28.º de su Reglamento, recayendo lo nombramientos en la forma siguiente

Presidente: Camarada Juan Monjo Gornés.

Vocales Patronos: D. Francisco Sintes Seguí, D. Francisco Alberti Vidal y D. Mateo Terres Pons.

Vocales Obreros: Camaradas Pedro Sintes Tuduri, Diego Pons Alles y Alberto Carreras Pons.

Una de las primeras manifestaciones de dicha Comisión ha sido la comunicación que sigue:

Queda abierta en estas Casas Consistoriales la Oficina Local de Colocación Obrera, en la que se llevarán los correspondientes registros de las demandas y de las ofertas de trabajo.

El trabajador que necesite empleo y desee solicitarlo por intermedio del Servicio Nacional de Colocación se presentará en esta Oficina, que funcionará todos los días laborables, de 9 a 12 de la mañana, en la Secretaría de este Ayuntamiento, a efectuar la oportuna inscripción, siendo inexcusable la presencia personal del interesado en el trámite de la misma, en que se le proveerá de una tarjeta de parado, único documento que podrá servir para justificar oficialmente esa condición y que habrá de devolver a la Oficina en cuanto haya sido colocado.

Esta oficina acude asimismo a todos los patronos de este término municipal incitándoles a que con el mayor interés coadyuven al desenvolvimiento y mayor eficacia del Servicio, haciendo las ofertas de trabajo consiguientes cuando estén faltos de personal, concretando, al hacerlo, cuanto sea posible, las condiciones en que se ofrece, en lo relativo a jornada, jornal o salario y demás extremos especiales y accesorios.

Por tanto y dado el alto fin social que se persigue no dudamos que todos prestarán con la mejor voluntad su colaboración a esta Oficina de Colocación Obrera para poder aminorar en lo que sea posible, la grave consecuencia de la actual crisis de trabajo que a tantos hogares sume en angustiosa situación.

Dicha comunicación va firmada por nuestro estimado amigo y compañero de redacción Juan Monjo Gornés, como presidente de dicha Oficina.

Y para acabar vaya a dicho camarada y a los demás que integran dicha Comisión Inspectora nuestra más cordial felicitación.

## CARNET LOCAL

### LA MUTUALIDAD MAHONESA

Cerrada ya nuestra edición anterior, recibimos del Presidente de la Sociedad que encabeza estas líneas don Darwin Pons, atento escrito invitándonos a los actos que con motivo del XXX aniversario de la fundación, celebró esta entidad de socorros mutuos, los días 19 y 20 del actual.

La velada del sábado resultó agradable en extremo, siendo calurosamente

ovacionados el Orfeón Mahonés, que bajo la dirección de su nuevo Director don Deseado Mercadal, interpretó una composición original del mismo, que fué muy celebrada. El coro de señoritas, fué también objeto de grandes aplausos.

Los señores Oscar Pol, Bellot, Damián Borrás y la señorita Torrentó se lucieron de verdad en sus intervenciones, siendo acompañados al piano por los señores Mercadal y Tuduri. Por último, se representó la zarzuela «El Puño de Rosas» que alcanzó una representación esmerada.

## Servicio de autos

# Jaime Villalonga

## Turismo - Sedán - Omnibus

Precios económicos

Servicios especiales para bodas—bautizos—excursiones—fiestas.

Coches excelentes—Personal especializado

Servicio para pasajeros de los vapores correos

Parada: en la Plaza de la Democracia.

Para encargos: en la calle de Gracia, 93

y en el Café Nuevo Centro

# Importante casa

de maquinaria, solicita Representante para la Isla de Menorca.

## Especialidades de la casa:

Motores, arados, productos para el ganado y demás para la agricultura. Ofertas por escrito en

PALMA San Elías, 9 2.º a

# D. BOCA

SI desea usted adquirir folletos de propaganda socialista acuda al camarada Antonio Gomila quien pondrá a su disposición los editados por la Gráfica Socialista



# ACTO DE CONFRATERNIDAD SOCIALISTA

El pasado domingo un nutrido grupo de consecuentes socialistas, afiliados a la Agrupación de Mahón, organizó una visita a los camaradas ciudadelanos. Salieron de esta ciudad en un autobús de treinta y dos plazas, a las ocho de la mañana.

El día convidaba por su esplendor a esta clase de excursiones y fué muy bien aprovechado por los excursionistas, quienes pudieron satisfacer un legítimo deseo de fraternidad y camaradería cerca de los socialistas del otro extremo de la Isla.

Por su parte los camaradas ciudadelanos fueron a Mercadal a esperar a los excursionistas.

Con tal motivo y aprovechando la feliz casualidad de encontrarse en la ciudad rilla camaradas de Mahón y Ciudadela se organizó en el Teatro El Cisne un mitin de afirmación socialista, que fué presidido por el camarada Pedro José Pons Menendez, presidente de la Agrupación Socialista Obrera de Ciudadela, y en el que tomaron parte los camaradas Juan Mascaró Sallord, secretario de la Federación Obrera Ciudadelana; Angel Muerza Esparza, director de la Escuela Práctica Racionalista de Ciudadela e individuo de la Comisión Política de la Agrupación de la misma ciudad; Lucas Pons Castell, presidente de la Agrupación Socialista Obrera de Mahón y secretario general de la Federación Obrera de Menorca; Jesús Gabaldon Paños, presidente de la Sociedad de Obreros Campesinos y Oficios varios de Mercadal; y Rafael Febier, ex-presidente de Agrupación de Ciudadela.

Todos los discursos fueron oportunos y de importante trascendencia para la causa socialista, siendo todos ellos muy aplaudidos.

Terminado el acto político celebrado en Mercadal los excursionistas partieron para Ciudadela.

Una vez llegados a la segunda capital de la Isla los camaradas mahoneses juntamente con los ciudadelanos que se destacaron hasta Mercadal, los primeros fueron objeto de grandes atenciones por parte de los socialistas ciudadelanos, con quienes visitaron la importante fábrica de calzado de Pons Menendez y la Escuela Práctica Racionalista, que fueron muy elogiadas por nuestros camaradas.

Celebrose despues una comida íntima, a la que asistieron una cincuenta de comensales, presididos por los camaradas Pons Castell y Febier.

El menú que se sirvió fué excelente y estuvo esmeradamente presentado.

Al final el camarada Pons Menendez, anfitrión de la simpática fiesta, hizo uso de la palabra felicitándose por la simpática nota de camaradería y democracia que en todo momento se hizo palpable.

El café se tomo en el local de la Agrupación Socialista Obrera de Ciudadela y al final hicieron uso de la palabra los camaradas Rafael Febier, Magín Carretero, Lucas Pons Castell, Jesús Gabaldon, Angel Muerza y Camilo Vilaverde. De sus discursos, elocuentes, llenos de espíritu socialista y de amor al obrero, no podemos dar ni un sencillo resumen, debido al poco espacio con que contamos al

Para terminar esta alada reseña diremos que la nota más destacada fué la compenetración en que viven las organizaciones socialistas de la Isla de Menorca.

## Un EXCURSIONISTA

# Federación Obrera de Menorca

## COMISION EJECUTIVA

REUNION.—El pasado martes celebró su reunion ordinaria la Comisión Ejecutiva, comenzando sus tareas a las nueve de la noche, bajo la presidencia del camarada Vicepresidente Lorenzo Seguí Pons, acordándose entre otros asuntos dar la aprobacion y conformidad a los de trámite, aprobar el acta de la reunión anterior y convocar al pleno del Comité para celebrar su reunion ordinaria trimestral el día 18 de Diciembre del año en curso, a las once de la mañana.

Además del camarada Vicepresidente asistieron los camaradas Pons Castell, Vilaverde, Arbona y Garay.

## JUNTA ADMINISTRATIVA DEL LOCAL SOCIAL DE MAHON

REUNION.—Con asistencia de los camaradas Seguí, que presidió; Garay, Planells, Mercadal Goñalons, Pons Gomila, Monjó Gornés, Juan López Morillo y Truyol y Pons Castell, Vilaverde y Mercadal Bagur, Secretarios, celebró reunion ordinaria la Junta Administrativa del Local Social de Mahón, acordando aprobar el acta de la reunion anterior; repartir a todas y cada una de las Secciones de esta Federación, residentes en el local social de Mahón, los Estatutos de la Unión General de Trabajadores de Baleares, para que los hagan llegar a sus afiliados; entarimar el salon de lectura y dar la conformidad a los demás asuntos de trámite, entre ellos el de acceder a la petición de ingreso solicitada por trece camaradas.

## UNION GENERAL DE TRABAJADORES DE BALEARES

VIII CONGRESO ORDINARIO.—Para los días 11 y siguientes del próximo mes de Diciembre se ha convocado este Congreso, que se celebrará en Lluchmayor, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Trabajos preparatorios.
- 2.º Constitucion del Congreso.
- 3.º Examen de la gestion del Comité Provincial.
- 4.º Examen de la gestion de los Delegados en el Comité Nacional de la U. G. T. de España.
- 5.º Proposiciones del Comité Provincial y de las Secciones.

## Acción obrera

- 2.º Movimiento de afiliados.
  - 3.º Lectura de la correspondencia.
  - 4.º Proposiciones para el Congreso ordinario anual de la Federación Obrera de Menorca.
  - 5.º Nombramiento de delegados para el mismo.
  - 6.º Arrendamientos colectivos.
  - 7.º Ruegos y preguntas.
- El Presidente, José Lopez Morillo.— El Secretario, Juan Lopez Morillo.

## 7.º Nombramiento de la Comisión Ejecutiva.

8.º Designacion de la residencia de la Comisión Ejecutiva.

9.º Clausura del Congreso.

Entre las diferentes proposiciones presentadas a la discusion de dicho Congreso figuran varias de las Secciones de Menorca.

Las proposiciones que se han de discutir en dicho Congreso hacen relacion a Seguros Sociales, Leyes Sociales, Cultura, Organizacion y propaganda.

## CONVOCATORIAS

De conformidad con lo dispuesto por la Ley de Asociaciones Profesionales de 8 de Abril último y para que llegue a conocimiento de las autoridades y afiliados se hace público que la SOCIEDAD DE OBREROS ZAPATEROS Y OTROS OFICIOS SIMILARES, Seccion 1.ª de esta Federación, celebrará reunion ordinaria el próximo lunes, día 28 de los corrientes, en el Salon de Actos de la Federación Obrera de Menorca, a las nueve de la noche en primera convocatoria y a las nueve y media en segunda, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobacion del acta de la reunion anterior.
- 2.º Movimiento de afiliados.
- 3.º Lectura de la correspondencia.
- 4.º Proposiciones para el Congreso Ordinario anual de la Federación Obrera de Menorca.
- 5.º Eleccion de delegados al citado Congreso ordinario anual.
- 6.º Ruegos y preguntas.

El Presidente, Jaime Torrent Gornés.— El Secretario, Juan Mercadal Goñalons.

SOCIEDAD DE OBREROS CAMPESINOS.—Seccion 8.ª de la Federación Obrera de Menorca.—Esta Sociedad celebrará reunion extraordinaria mañana, domingo, día 27 de los corrientes, en el Salon de Juntas del Comité de la Federación Obrera de Menorca, a las once de la mañana en primera convocatoria y a las once y media en segunda, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobacion del acta de la reunion anterior.

## UNION DE COLONOS AGRICOLAS

Seccion 13.ª de la Federación Obrera de Menorca.—Esta Sociedad celebrará Junta General el día 29 de los corrientes, martes, a las ocho de la noche, en primera convocatoria, y a las ocho y media en segunda, en el Salon de Actos de la Federación Obrera de Menorca, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º—Constitucion legal de la Sociedad.
  - 2.º—Eleccion de la Junta Directiva.
- Por la Comisión organizadora, Rafael Sintés, Antonio Carreras.

## TRABAJADORES LEED Y PROPAGAD

## JUSTICIA SOCIAL Y RENOVACION

## Importante para el personal despedido trasatlántico

La Comisión nombrada para el reajuste de indemnizaciones del personal despedido de la Compañía Transatlántica, por decreto de 30 de agosto último («Gaceta» de 1 de septiembre), pone en conocimiento del personal afectado que, siendo indispensable para la gestion de la misma, y en beneficio de todo él, el conocimiento de las circunstancias que en cada caso concurren, envíen, en un plazo improrrogable que termina el día 5 de diciembre del corriente año, los siguientes datos; en la inteligencia de que los que no lo hagan tendrán que atenerse a los perjuicios que se puedan irrogar por omisión:

Nombres y apellidos, edad, años de servicios, sueldos que disfrutaban, estado, hijos menores de dieciocho años y buque y cargo de su último destino.

Dado el mucho trabajo que pesa sobre la Comisión, se procurará no añadir ninguna nota aclaratoria.

Madrid, 19 de noviembre de 1932.— El secretario, A. Marina; el presidente, Juan M. Ulecia.

Imp. de F. Truyol, Bastión, 55. Mahón

## HOTEL MARISOL

TELÉFONO 20

AGUA CORRIENTE CUARTOS DE BAÑOS

Propietario: MIGUEL PONS HIJO DE ISIDORO

PUERTO DE ALCUDIA MALLORCA

## CALZADOS

# PNONSETI

BELGICIA 40

Precios limitados en toda clase de calzado

Especialidad en la medida

En la Imprenta de F. Truyol, se hacen toda clase de impresos a precios módicos Bastión 55

Disponible

## ¡Fumadores!



No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado. En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario.

**RAFAEL ROSELLO**

Plaza de la República, 10.

Teléfono, 46.

MAHÓN (Baleares)

## SASTRERIA

# MANTOLÁN

PLAZA CARMEN, 17.

Trajés-Gabardinas-Uniformes a medida-Trincheras-Impermeables-Checos y Plumás

A precios de

# TÁBRICA



La "Esquerre Catalana" ha triunfado plenamente en las elecciones para el Parlamento catalán.

# JUSTICIA SOCIAL

En las mismas elecciones el partido radical del Sr. Leiroux ha sido totalmente derrotado.

## BATA EN ESPAÑA

### ENERGICA PROTESTA DE LOS ZAPATEROS

Una Circular de la Federación de los Obreros en Piel

#### A LA SECCION DE ZAPATEROS DE MAHON

Estimados compañeros:  
Ha llegado a nuestro conocimiento que la firma Bata, aprovechándose de que el archipiélago canario, disfruta de las ventajas de todo puerto franco, ha establecido en aquellas islas, depósitos de calzados que vende a precios ruinosos para la industria nacional.  
Por la constante información que ha publicado nuestro Boletín y, por el folleto que acompañamos, pueden ver las secciones que clase de enemigo se ha introducido en España. Sus procedimientos de explotación, le captaron la repulsa del proletariado internacional organizado. La Internacional de Cueros, Pielés y Calzados, residente en Nuremberg, adherida a la Internacional Sindical de Amsterdam, le tiene declarado el boicot, los trabajadores del mundo le han declarado su enemigo, de todos los países europeos va siendo desplazado; las fuerzas obreras organizadas han obligado en varios países a sus gobiernos a que recarguen la importación de estos calzados, de forma tal que contrarreste el cumplir que ejecuta con sus productos, en Inglaterra todo calzado ha de llevar en la suela la marca de su procedencia y las Trades-Unións Inglesas, han declarado el boicoteo de toda producción de esta marca. En España la Federación de Obreros en Piel, ha elevado al Ministro del Trabajo y Previsión un escrito señalando el peligro que traerá la ruina de la industria con el paro consiguiente de millares de trabajadores, todo esto se ha hecho pero no es suficiente. Es preciso que por todas las secciones federadas se emprenda enérgica campaña de protesta para que el día 10 del próximo Diciembre se celebren actos de protesta por el establecimiento en España de la firma Bata, que al final de cada acto se cursen sendos telegramas al Presidente del Consejo de Ministros, al de Hacienda, al de Trabajo y al de Agricultura.  
Hay que pedir en esos telegramas que sea cerrado el puerto franco de

Las Palmas, para los productos de calzado extranjero, sometiéndolos a la misma tarifa aduanera que en la actualidad rige para la península.  
Esto supondría para el erario nacional, una importante fuente de ingresos y dificultaría la competencia con la producción española.  
Todas las secciones están obligadas a plantear el problema a las Federaciones Obreras locales, provinciales o regionales, hasta interesar a todos los trabajadores en nuestra campaña boicoteando los productos Bata. A los Diputados pertenecientes al partido Socialista Obrero Español, deben enviárseles copia de los telegramas y conclusiones que se adopten en los actos públicos, recabando su ayuda en las Cortes y fuera de ellas, para que se sumen a la defensa de la industria nacional, e impedir así el paro forzoso de millares de compañeros nuestros.  
A las Cámaras de comercio hay que interesarlas en la campaña, en suma unificar toda fuerza que tenga alguna importancia comercial, patronal, política y obrera, para evitar el hambre en los hogares obreros y la desaparición de una industria importante que mantiene tantas familias proletarias.  
Mucha energía y entusiasmo para defender la producción de nuestra industria Nacional, y con ella los intereses del proletariado. Que no dejen de verificarse los actos públicos que se indican, cursar los telegramas, utilizar todos los medios posibles para que tenga efectividad esta justa cruzada.

Madrid, 18 de Noviembre de 1932  
Por el Comité.—V.º B.º—El Presidente.—F. Lopez Rodríguez.—El Secretario.—F. Sanchez Llanes.

TODO OBRERO  
DEBE LEER Y PROPAGAR  
"El Socialista"

## INSTANTANEAS

### La Democracia y el dolor humano

En los años que llevo de vida, he visto cosas tristes y alegres, patéticas y conmovedoras, sonrientes y trágicas. Las he visto también soeces, brutales, con esa brutalidad instintiva de los hombres y mujeres horros de educación y cultura que pululan sobre nuestro planeta...

Pero a pesar de esas visiones tan opuestas que han dejado en mi espíritu, hondas huellas, he de confesar que nunca había visto como en la etapa actual de *post guerra*, una serie de actos tan frívolos absurdamente irónicos como está realizando la Humanidad actual.

Diré por qué. Nunca en ninguna etapa de la Edad Moderna de la Historia humana, habían caminado las generaciones a un precipicio tan espantoso, como están caminando actualmente. No es que sea pesimista ni agorero, pero he avizorado la situación presente de las naciones que integran el mundo civilizado y francamente, hablando con toda imparcialidad, la situación, el panorama que se nos presenta, no puede ser más negro y amenazador. Multitudes famélicas pasean su dolor por las calles de las grandes capitales los millones de desocupados aumentan continuamente hemos asistido al derrumbamiento de muchas divisas monetarias; muchas naciones saldan con difícil sus presupuestos, déficits originados por el exceso de gastos, invertidos en la manutención y sostenimiento de grandes ejércitos y marinas, de enormes burocracias de la compra de enormes cantidades de material de guerra, en la construcción de nuevos y potentes aviones de combate, en la fabricación de gases asfixiantes con qué asolar la tierra y destruir a los humanos.

Y sin embargo, nunca se había visto en las multitudes que invaden calles y paseos, que llenan las salas de espectáculos mayor despreocupación, alegría insana y estúpida... Esta juventud que sube actualmente, está en parte en canallada y pérdida. Con dolor lo decimos. Unos han caído en las garras del vicio, de la voluptuosidad sin freno, otros son víctimas de la falsa asimila-

ción de las doctrinas disolventes, que prometen la dicha y felicidad humana, a costa de la destrucción de la sociedad actual, otros laboran feroz e individualmente, y no pocos creen que la cuestión es gozar de los bienes de la hora presente, sin pensar en el porvenir, ni en los colectividades humanas que forman la llamada civilización de la tierra...

Y que diremos de las mujeres! Pena dá confesarlo, pero hemos de decirlo porque es la Verdad dura y soberana. La mujer actual ha degenerado grandemente. Es cierto que nunca, si exceptuamos los tiempos de la Roma pagana y de aquel rey que se llama Luis XIV, habríamos notado y admirado en la mujer, desde que niña abre sus ojos a la vida, tal acicalamiento, tal elegancia, tanta frescura. La jovencita que piensa ya febrilmente en la captación de un joven que la quiera para formar un hogar más o menos feliz, la joven ya casada, que todavía conserva gracias y donosura suficientes para causar envidia a otras muchas y deleitar a muchos varones, la mujer ya madura, todos rinden cultos y acatamiento a la realidad y frivolidad del momento presente y falsean la verdadera educación y misión de la mujer en la Humanidad...

Y se habla de Democracias de virtudes cívicas, de regenerar el mundo, de dignificar las colectividades nacionales! Mal camino se ha emprendido para ello. Todas las doctrinas políticas y religiosas han fracasado hasta el momento presente, porque la ausencia de una cosa fundamental, indiscutible única que no debe faltar nunca: **La espiritualidad!** Se ha hablado mucho de reformas sociales, de levantar a la Humanidad desquiciada, de conjurar de una manera eficaz la crisis social y económica que corroe y destruye lentamente a la civilización moderna, pero nunca se ha dado la panacea verdadera para curar tan graves males y realizar tan bellos programas. Se habla de la dignificación y cultura obreras y todavía nos hallamos después de muchos decenios de lucha social con los mismos vicios, las mismas repulsi-

vas costumbres, que degeneraron las sociedades humanas de los siglos pasados...

Y es querido lector, por la falta de lo más sagrado, de lo más puro y noble que lleva el hombre en su interior: la espiritualidad, que quiere decir depuración y gallardía de sentimiento, alteza de miras, cariño sincero, repulsión hacia los placeres obscenos e infamantes, acercamiento a la Naturaleza, amor a los elementos que dan salud y vida y que muchos hombres desconocían desgraciadamente todavía...

Y sin esta cualidad eminentísima, de senguñense los ilusos no puede haber una verdadera Democracia... Todas las doctrinas de redención humana, liberalismo, republicanism, socialismo, anarquismo, comunismo tal como las concibieron las mentes luminosas y geniales de los grandes redentores, son magníficos, incomparables...

Pero en cuanto estas doctrinas, son manoseadas e inculcadas por hombres y mujeres materialistas, pierden toda su virtud, todo su eficacia... Porque de ja de armarlas la virtud, suprema, la espiritualidad que ilumina las mentes y hace cumplir con los deberes por penosos que sean, y eleva las energías del hombre hasta límites inconmesurables. Es como decía, *Juan Jacobo Rousseau* el inmortal ginebrino, el verdadero precursor de la primera gran Revolución, el que inculcó a todas las generaciones el conocimiento de los derechos del hombre, en su inmortal *Emilio*: *«Todo al salir de la Naturaleza es perfecto y bello. En manos del hombre todo degenera. Del mismo modo han degenerado las doctrinas y virtudes de los grandes hombres, en manos de los que pueblan actualmente la Tierra.»*

La propiedad, las estúpidas diversiones, el alejamiento de los *Grandes Maestros*, de la Ciencia y de la Literatura, el mismo y la adoración de los modos decadentes, han dado el golpe de gracia a la civilización presente. Se acerca el alumbramiento de un nuevo mundo, de una nueva civilización, pero cuantas lágrimas, cuánta sangre, cuantos dolores costará esta inmensa y trascendental mutación humana!

TERNATA

## Federación Nacional de Obreros en Piel

### RACIONALIZACIÓN Y ORGANIZACIÓN CIENTÍFICA del TRABAJO en las INDUSTRIAS del CALZADO

Conferencia pronunciada por el Secretario de la Federación Nacional de Obreros en Piel

#### FRANCISCO SANCHEZ LLANES

El día 5 de febrero de 1930, en el local de la Escuela Obrera Socialista, de la Casa del Pueblo de Madrid

## PROLOGO

En la reunión celebrada por el Comité de esta Federación el 6 de febrero del año actual, fué conocido el texto íntegro de la Conferencia pronunciada por el camarada Francisco Sánchez Llanes, ante los alumnos de la Escuela Obrera Socialista de la Casa del Pueblo de Madrid, la noche del día 5, a cuyo acto acudió con el asenso del Comité, ya que, al ser invitado para tomar parte en el Cursillo de conferencias organizado por la Escuela, la puso en conocimiento del mismo, y éste acordó que, no ya en representación personal, sino con la representación de todo el Comité de la Federación Nacional de Obreros en Piel, acudiese al acto que se le invitaba y expusiera allí el juicio que a este organismo nacional le merece la nueva modalidad de trabajo, llamada «Organización Científica y Racionalización del trabajo en las industrias del Calzado».

Por unanimidad, fué reconocido el texto de la Conferencia como una pieza inapreciable valor informativo para todos los obreros de la industria de calzado de nuestro país y aun para

todos los trabajadores, sin excepción. En su consecuencia, se tomó el acuerdo de editar un folleto que recogiera de una manera íntegra y fácilmente manejable, la gran lección que el compañero Sánchez Llanes nos da en su bien documentado trabajo, en el que no se sabe que admirar más, si la envidia educativa de toda la serie de detalles que perfectamente ordenados nos sirve, o la galanura de su hilación clara, persuasiva, vibrante siempre adornada con el ropaje del más puro ideal socialista.

Pero he aquí que, inmediatamente a este acuerdo surge la propuesta de que el texto de la Conferencia vaya precedido de un preámbulo, que a modo de prólogo, de a conocer a los camaradas de la industria del cuero, de la piel y del calzado, el acuerdo del Comité, encareciendo su lectura, y la mayor difusión posible del folleto. Y he aquí que los camaradas del Comité hacen recaer sobre mí la designación de que sea el que haga patente los acuerdos del Comité en pleno.

\*\*\*

Fácilmente apreciable les será a todos los compañeros, el encauce que al nuevo descubrimiento de la ingeniería industrial, ha dado la clase explotadora; el amigo Llanes, nos lo ha sabido pintar de mano maestra al presentarnos el caso concreto del explotador Tomás Bata, el señor feudal de Zlin, llamado por algunos infor-

madores burgueses, el Ford de la industria del calzado. La meticulosidad que Sanches Llanes ha sabido llevar a su Conferencia, para ilustrarnos sobre las imposiciones y abusos que el gran tirano checoslovaco hace pesar sobre los obreros de sus dominios, es algo que enerva los espíritus al más alto grado de indignación; pero es aún más de admirar el concienzudo trabajo que el conferenciante ha realizado hasta conseguir esta forma cristalizada de todas las tropezadas y coacciones de que el industrial del calzado de Zlin se sirve, ya que sus fuentes de información han sido folletos y periódicos publicados en lengua extranjera.

Llanes nos habla también del origen de esta modalidad productiva señalándonos a Norteamérica, como país originario, indicándonos las cifras astronómicas a que la producción llega, con arreglo a la nueva ciencia de Organización Científica en las Industrias.

Desgrana, así mismo, con singular destreza las opiniones, definiciones y clasificaciones que algunos técnicos en estas materias, pertenecientes al campo burgués, han emitido sobre tan importante problema, para llegar a la conclusión de que la racionalización del trabajo, en manos de la clase burguesa, es un nuevo azote que viene a flagelar en el desmembrado cuerpo de la clase trabajadora.

(Continuará)